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【文字更正】
1.10 月 28 日 B12

版（校 对 ：田 秋 霞 编
辑：任业刚），中间方框
第 5 节第 2 行中“精选
团 队 ”应 为“ 竞 选 团
队”。

2.10 月 29 日 C06
版《展现戏剧芭蕾的魅
力》（校对：范锦春 编
辑：何建为）一节，第 2
栏第 2、3 行“姜秀珍立
是韩国在世界芭蕾舞
坛 的 一 张 名 片 ”中 ，

“立”字应删去。

■ 社论

如何才能避免下一次“PX事件”
经过了一番风波，宁波

PX 事件以当地宣布项目终
止告终。

在 28 日和昨天的记者
会上，宁波方面连续表态，经
与项目投资方研究决定：“坚
决不上”PX 项目；炼化一体
化项目前期工作停止推进。

不出所料，宁波PX事件
仍旧循着大连 PX、什邡钼
铜、启东排污事件的套路发
生、发展、结束。而这一模式
往前可以追溯到2007年的厦
门PX事件。宁波PX事件，
也没有太多新鲜的地方——
要建某一大型重化工项目，
项目遭到民意反对，博弈数
日，事件升级，地方政府做出
妥协，项目下马或暂时终止。

值得庆幸的是，这次宁
波 PX 事件得以平稳解决。
但这又是一个“双输”的结

局。PX 项目美国有，德国
有，日韩都有，而为什么在
我们这里成了一个如此“敏
感”的项目？

因而，宁波 PX 事件结
束了，但 PX 的未来仍不确
定。还应反思的是，“PX”是
如何一步步“敏感”起来的，
弄清了这个，才能避免下一
个PX事件的重演。

不否认，地方政府上马
“PX”项目的目的之一是为
了“造福当地民众”。宁波
PX项目总投资以百亿计；厦
门原海仓PX项目，每年能给
厦门带来 800 亿元的 GDP。
每一个PX项目都能给当地
经济、财政、就业、税收，带来
巨大的收益。当地民众为何
却对这些项目纷纷说“不”？

民 众 是 非 理 性 的 吗 ？
肯定不是。因为，民众的态

度很明确：再多的金钱也买
不回健康。PX 项目真的有
那么危险吗？世界卫生组
织等权威机构的结论，也不
是没有道理。PX 项目之所
以成为“敏感”事件，显然，
不在于 PX 项目自身，而在
于官民之间的信任缺失，以
及民众知情和参与权没有
得到应有的保障。

那些地方政府始终没有
想到，PX 这样的重化工项
目，不只是政府和企业的事
情，而是关系当地民众利益
的重大公共事务。这样的项
目理应从立项的那一刻起，
就全程公开，让民众全程参
与。既要让当地的媒体充分
报道，也要让当地民众充分
讨论。如此，民众才会对PX
项目形成客观的认识。如果
民众对PX项目不放心，亦可

设立日常的公民监督机制，
监督企业的运营。

遗憾的是，从2007年的
厦门PX事件到现在的宁波
PX事件，5年过去了，地方政
府决策不透明，以及民意的

“被代表”，并没有改变。对
于这些项目，当地民众并没
有充分知情，地方政府也没
有将这些重化工项目当作地
方的重大公共事项，交由人
大等议事机构公开辩论。

而等到民众已经群情
激愤、“闹起事”时，再去公
开信息、引导理性讨论，常
常来不及了。既无助于化
解当地的治理危机，也不易
改变民众固有的印象。

因而，从最初的厦门开
始，PX 项目被终止，关键似
乎不是因为 PX 有没有危
险，而是地方出于对维稳的

考虑。5年来，PX事件发生
了多起，但是，社会并没有
建立对 PX 项目的理性认
知。一些地方政府也没有
吸取上一起 PX 事件的教
训，而表现出决策的更加谨
慎。甚至，因为有先例，一
些地方政府更加拒绝保守，
不让民众知情，意图暗度陈
仓。最终，民众对PX过敏，
地方政府对PX事件过敏。

今后，或许一些地方还
会上马类似 PX 的争议项
目，恐怕谁都不希望矛盾冲
突发生。如果，所有的地方
政府能够真正理解“权为民
所用”，让权力在阳光下运
行，保障民众对地方重大公
共事务的知情权、表达权、
参与权和监督权，那么重化
工项目何需闹大，公众对

“PX”又怎会如此敏感？

■ 观察家

正视“上亿报废节能灯”的污染风险

我国第一批财政补贴推
广上市的上亿只老旧节能灯
正进入集中报废期。上亿报
废节能灯，意味着巨大的污
染风险，因为一只节能灯所
含的汞，渗入地下后会污染
约 180 吨水及周围土壤。（10
月29日《经济参考报》）

许多人都没想到，报废
节能灯，竟有如此惊人的副
作用。当我们不经意地将
一只报废的节能灯丢弃后，
其所含的汞会渗入土壤、河
流，进入自然界的食物链，
最终，又会进入我们的身
体，一点点在肾、脑等器官
中蓄积，毒害我们的健康。

但迄今为止，我们仍未

建立起有效的回收机制，全
国生产节能灯的企业遍地
开花，但获准处置含汞废灯
管的企业，仅仅有3家，处理
能力只有约 7000 吨。且即
便是这三家，也都开工不
足，生产线常年“吃不饱”。

企业的困难，背后是行
政部门责任的缺位。对于
报废节能灯的污染风险，相
关部门缺少足够的重视：节
能灯的社区回收体系，一直
成为空白；节能灯回收处理
的相关税收和补贴政策，远
未完善；节能灯跨地区运输
处理，处处受限制，节能灯
处理的许可，严格受控制
——一些具有处理废弃节

能灯能力的节能灯生产企
业，只能限于处理自家产
品，难以将回收做大。

各地政府部门，都毫无
例外把工作重心放在了节能
灯的推广上，它们醉心于节
能灯产品的普及率，醉心于
节能灯所省下的巨额电力，
醉心于节能减排的光鲜数
字，却惟独忽视了这些推广
出去的节能灯今后的命运。

节能灯只顾推广，而不
顾回收，这条路注定走不
通，只会让我们付出惨重的
代价。其实，在许多节能灯
普及的国家，无不对销售和
回收同等重视，例如，德国
的节能灯回收则采用销售

体系回收和社区回收两个
平行渠道；美国有 7 个州禁
止将节能灯直接放在常规
的垃圾袋中，其他州，一年
中均有特定时间处理废旧
的节能灯；日本废弃节能灯
93%通过民间环保组织收
集，7%通过各厂家收集。

这些国外的成熟经验，
值得我们借鉴。政府部门
在大力推广节能灯的同时，
理当将回收一并重视。

例如，节能灯推广经费
能不能拿出一块出来，专门
用于回收补贴，包括补贴节
能灯处理企业、奖励参与回
收的环保组织和社区居民
等等。能不能在每月选一

天作为有害废弃物的回收
日，由志愿人员上门回收节
能灯、电池等。

例如，有必要全面检视
阻碍节能灯回收处理的各
种行政壁垒，更加明确节能
灯企业的回收责任并严格
监督，鼓励更多民间资本进
入节能灯回收业，通过财税
优惠政策，积极扶持无汞节
能灯的生产和销售。

上亿只老旧节能灯的
报废，未来每年超过 10亿只
的节能灯消费量，节能灯所
带来的社会风险，亟须正
视。越早行动，所付出的代
价也就越小。

□国华（职员）

PX之所以“敏感”，在于官民之间的信任缺失，以及民众知情和参与权没有得到应有的保障。

城管为何敢
执法犯法

近日，微博上有人贴出
照片，曝光浙江鹿城城管局
执法车违法停车。网友纷
纷跟帖，贴出了更多执法车
违法停车的照片（10月29日

《钱江晚报》）。
这么多城管执法车被

曝违法，究竟是什么给了执
法人员违法的底气呢？

诚然，城管执法人员在
执法时，需要随时停下来对
违法现象进行处理。可是，
当前方道路不方便停车时，
执法人员本可以先将车停
在合适的地方，再步行执
法。而且按温州规定，城管
执法车等执行任务的车辆
免收机动车停放服务费。

合法停车并不会给执

法人员增加任何经济上的
执法成本，唯一的成本就是
执法人员得“浪费”私力，下
来走两步；还有步行执法可
能也让这些执法人员觉得
少了几分开车执法的官老
爷“派头”。

此外，一些城管执法人
员觉得自己和交管部门本是

“同根生”，交管部门平时就
对自己睁一只眼闭一只眼，
即使“不幸”被贴了条，同为
公门中人，交管部门又怎么
会“相煎何太急”呢，可能会

“酌情处理”。即使交管部门
“六亲不认”，别忘了咱执行
的公务，不论违章多少次，都
有单位公款兜底，最多也只
是被“批评教育”而已。

在这样的现实下，执法
犯法的现象怎么能不在一些
执法部门中滋生并蔓延呢？

□苏润（法律从业者）

莫言没醉
酒企先醉了

北京侯姓工程师 6年前
注册了“莫言醉”的白酒商
标。该商标最近因莫言获
奖被多家酒商争抢，当初注
册只花了 1000元，现在已升
值到税后 1000万人民币，买
家为一家知名酒企。

不得不承认，现在“好
酒不怕巷子深”的经典俗
语，早已被现代营销概念魔
术般颠覆了，以质量求生存
的年代已经一去不返了，取
而代之的是无所不在的名
人效应和天价广告。

不过，表面上看，名人
效应和天价广告替代了质
量，但“炮制虽繁必不敢省
人工，品味虽贵必不敢减物
力”这样的天道格言，在持

久战的竞争中永远都不会
被颠覆。君不见，靠名人广
告打销量股价坐上直升机
的一些企业，现在不都销声
匿迹，他们有名人效应但没
有以质量为核心的内功，只
靠傍名人打广告一口大锅
炒天下，但迟早有炒锅凉了
的一天。

作为企业，还是少些浮
躁与速成心态，多想想怎么
苦练内功吧！

□马进彪（媒体人）

急救培训高收费
是如何炼成的

深圳红十字会在应急
救护培训课中每人收 240元
培训费被曝光，据悉，深圳
红会面向企事业单位的培
训 10 人 以 下 收 费 320 元/

人，10 人以上收费 240 元/
人，是物价局关于救护培训
定价的 10 倍。（10 月 29 日

《南方日报》）
深圳红会的做法，显然

与其角色身份不符。
但是，责任并不全在深

圳红十字会，政府部门只是
为红十字会组织提供了低
收费标准，却没有为这项培
训的开展提供足够的财政
拨款以及完善的监管制度。

应急救护培训作为公
益事业，开展过程中出现种
种怪象很不应该。政府有
关部门显然不能置身事外，
不仅应该为其制定合理的
政策、提供有保障的财政支
持以及完善的监管，还应该
尽快地端正工作态度，为那
些利国利民却有可能被忽
略的公益性事业保驾护航。

□张海通（医生）

能不能在每月选一天作为有害废弃物的回收日，由志愿人员上门回收节能灯、电池等。


